

les critères objectifs d'évaluation du bien-être

chez les équidés domestiques

Prendre en compte le bien-être chez les équidés domestiques suppose, au delà de l'aspect éthique, de s'appuyer sur des critères les plus objectifs possibles. Ces éléments doivent idéalement être mesurables et, si possible, peu dépendants de l'observateur.

Pour de nombreuses espèces dites de rente, l'évaluation du bien-être est surtout basée sur des critères zootecniques ; les recommandations visent à améliorer les techniques d'élevage, à modifier l'environnement et, *in fine*, à améliorer la productivité.

Pour les animaux de compagnie, l'approche du bien-être est essentiellement comportementale ; le but étant de dépister des troubles du comportement, souvent témoins d'une inadaptation dans la relation avec l'homme ou avec son milieu.

Pour les équidés, famille caractérisée par une grande variabilité des sous-populations qui la compose, tant par leur destination que par la nature de leur lien avec l'espèce humaine, l'évaluation du bien-être est plus globale.

- Le bien-être des équidés doit ainsi prendre en compte en même temps :
 - les besoins éthologiques de l'espèce et son adaptation à la domestication ;
 - l'état de santé et l'état sanitaire des équidés ;
 - l'univers cognitif de l'animal et la qualité de ses interactions avec l'homme.
- Après avoir répertorié les principales spécificités des équidés avec l'éclairage des nouvelles données scientifiques, nous abordons le point fondamental de l'absence de maltraitance. Puis, nous développons à la fois les critères objectifs "cheval-centrés" et les facteurs environnementaux qui impactent (en plus ou en moins) le bien-être des équidés, en insistant particulièrement sur l'évaluation de la douleur.

PRENDRE EN COMPTE LES SPÉCIFICITÉS COMPORTEMENTALES DES ÉQUIDÉS

1. L'univers sensoriel

- L'univers sensoriel et cognitif du cheval est de mieux en mieux connu. Grâce à ces progrès scientifiques, des adaptations des conditions d'élevage et de détention des équidés sont conduites allant dans le sens du bien-être. Comprendre la perception sensorielle du cheval permet de mieux comprendre ses réponses [12]. Observer les animaux et mieux comprendre leur comportement est un critère prédominant dans l'évaluation et l'amélioration de leur bien-être.

- Dans le règne animal, le cheval est une proie et a hérité de ce statut son exceptionnelle capacité de perception sensorielle. Face à la perception d'un signal d'alerte, la propension à produire spontanément des comportements moteurs d'évitement, dans un contexte émotionnel de peur est inhérente à l'espèce.

2. La réponse de fuite ou la menace

- Chez le cheval, la réponse produite est préférentiellement la fuite ou, par défaut, la menace.
- Les réactions émotionnelles des ânes s'expriment différemment avec des comportements moins spectaculaires de fuite, et plus souvent d'inhibition.

3. La peur et le stress

- La peur, considérée comme une émotion négative, n'en induit pas moins une réponse comportementale qui permet à l'animal de se soustraire à la situation, réelle ou ressentie, de danger. La peur génère une réponse adaptative sauf, bien sûr, si le seuil de tolérance de l'animal est dépassé.
- La domestication des équidés, les situations fortement chargées d'un point de vue émotionnel, ont changé de nature. L'utilisation du cheval par l'homme et son interaction privilégiée avec lui, induisent des situations de stress (transport, sevrage, apprentissage, compétition, ...) [16, 20].

Vincent Bureau
Cabinet Vétérinaire
Du Bois De La Bottine
44390 Saffré

Objectifs pédagogiques

- Être en mesure d'évaluer le bien-être dans l'espèce équine.
- Baser son évaluation sur des critères objectifs.

Essentiel

- L'évaluation du bien-être dans l'espèce équine nécessite une approche globale tenant compte des caractéristiques particulières d'une espèce domestiquée, destinée à un usage sportif, de loisir, de travail, ou même de compagnie.
- Les critères essentiels d'évaluation sont des critères sanitaires, de santé et comportementaux, observables et centrés sur l'animal.

CHEVAL

■ Crédit Formation Continue :
0,05 CFC par article